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ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЫ БОЛЫПЕДОРОХОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ СОВХОЗА ИМЕНИ ЛЕНИНА АСИНОВСКОГО РАЙОНА ЗАКОНЧИЛИ УБОРКУ ЗЕРНОВЫХ
СЕГОДН Я
ВПЕРЕДИ

КОМБАЙНЕР СОВ
ХО ЗА ИМЕНИ XXI 
СЪЕЗДА КПСС КОЖЕВ- 
НИКОВСКОГО РАЙОНА 
АНАТОЛИИ СТЕПАНО
ВИЧ КАЗАНЦЕВ ЗА 
ПОСЛЕДНЮЮ ПЯТИ
ДНЕВКУ НАМОЛАЧИ
ВАЛ В СРЕДНЕМ ПО 
3 8 0  ЦЕНТНЕРОВ ЗЕР
НА В ДЕНЬ.

ВИКТОР НИКОЛАЕ
ВИЧ БРАГИН ИЗ МА- 
ЛОБРАГИНСКОГО ОТ
ДЕЛЕНИЯ КОЛХОЗА 
«ГИ ГА Н Т» Ш ЕГАРСКО- 
ГО РАЙОНА ВСПАХАЛ 
ЗА  ДВА ДНЯ 22 ГЕКТА
Р А  ЗЯБИ И ПЕРЕВЫ
ПОЛНИЛ НОРМУ БО
ЛЕЕ ЧЕМ В ДВА РАЗА.

ЗВЕНО ВИКТОРА 
ЯКОВЛЕВИЧА СИМО- 
ЛИНА ИЗ КОЛХОЗА 
«1 -е  М АЯ» ПЕРВО
МАЙСКОГО РАЙ ОНА 
СКИРДУЕТ ЗА* ДЕНЬ 
700  ЦЕНТНЕРОВ СОЛО
МЫ, ЧТО СОСТАВЛЯЕТ 
2 ,5  НОРМЫ.

ПЕРВЫМИ В ОБЛАСТИ
я
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На комбайне звеньевого 
Большедороховского отде
ления совхоза имени Лени
на Асиновского района 
Ефима Михайловича, Котова 
художник нарисовал на 
днях четвертую звездочку. 
Это значит, что счет намоло
ченного зерна у Котова по
шел на пятую тысячу цент
неров. Механизатор успеш
но выполняет свое обяза
тельство, принятое в ответ 
на почин И. Орехова н 
В. Сторожева.

— Пятую тысячу при
дется домолачивать в Тнхо- 
мировке, — улыбается1 
Ефим Михайлович. —
Здесь, у себя все уже за
вершаем.

Да, отлично потрудилось 
звено Котова нынешней
осенью! 1.580 гектаров зер
новых девять комбайне
ров убрали к 14 сентября. 
Больше черт по три тысячи 
центнеров зерна намолотя- 
лн механизаторы В. Н. Ко

нышев, В. Г. Воронов,
Ю. М. Михайлов.

Отделение первым в рай
оне и области завершило 
жатву. Намолочено 27 ты
сяч центнеров зерна — по 
17,8 центнера с гектара. 
Болыпедороховцы выполни
ли план продажи хлеба го
сударству, полностью засы
пали фураж и семена.

Заметный вклад в этот 
успех внес комбайнер Вик
тор Лесной. Если бы на его 
степном корабле рисовали

звездочки за каждую намо
лоченную тысячу центнеров 
зерна, их было бы уже 
семь.. 4.500 центнеров хле
ба он пропустил через бун
кер своей машины в родном 
колхозе «Рассвет» Ростов
ской области. И приехав на 
помощь в далекую Сибирь, 
механизатор не снижает 
темпов. В совхозе имени 
Ленина он намолотил уже 
2.500 центнеров зерна.

— Поля, конечно, не как 
у нас. Тут приходится кру

титься. Но работать можно, 
— говорит Виктор. — В 
Сибири я думал намолотить 
3 тысячи центнеров. Но все 
складывается так, что сде
лаю больше.

И Виктор, несомненно, 
сдержит свое слово. Вчера 
вместе со своими друзьями 
из Болыпе-Дорохова он пе
реехал в Тнхомировское o r  
деление совхоза имени Ле
нина, где продолжает жат-

c .  АНДРЕЕВ.
• * ♦

НА СНИМКЕ: Виктор 
Лесной за штурвалом свое
го комбайна.

Фото автора.
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СОРЕВНОВАНИЕ МНОЖИТ НАШИ УСПЕХИ
НЕ ОСТАВИМ ВИОЛЕ НИ КОЛОСКА Р а д о с т ь  б о л ь ш о й  р а б о т ы

Год для -хлеборобов нын
че выпал трудный. Зерно 
дозревает медленно. Вот и 
приходится думать, как 
лучше его взять. Правиль
но пишет шегарский ком
байнер К. Малков в своем 
выступлении, опубликован
ном недавно в газете 
«Красное знамя»: нелег
ко вырастить урожай, но 
еще сложнее убрать его. 
Действительно, комбайнеры 
—- главные .ответчики за 
урожай.

Обсудив постановление 
ЦК КПСС «О дальнейшем

улучшении организации со
циалистического соревно
вания», наши комбайнеры 
развернули соревнование 
между звеньями и друг с 
другом.

На полях колхоза много 
лет работают такие масте
ра, как Николай и Анато
лий Адамовичи, братья Ка- 
репины, Иван Петрович Ле- 
бедкнн и другие. Трудовой 
спор на хлебном поле с та
кими искусными механиза
торами помогает повышать 
производительность всего 
парка уборочных машин.

В этом году я взял1 самое 
высокое в районе обяза
тельство — намолотить 6,5 
тысячи центнеров зерна. 
Надеюсь сдержать свое сло
во. Сейчас я намолотил уже 
более 3,5 тысячи центне
ров. Думаю на равных по
соревноваться с лучшими 
кожевниковскими и шегар- 
скими комбайнерами.

,М . ШУЛЬЦ, 
комбайнер колхоза 
«Маяк» Первомайского 

района.

Я внимательно прослу
шал по радио и прочитал 
постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
организации социалисти
ческого соревнования». 
Очень важный это доку
мент. И своевременность 
его продиктована жизнью.

Вот уже 32 года я рабо
таю на тракторе. В отстаю
щих никогда не ходил. Ны
нешний год для механиза
торов — сложный. И в это 
трудное время важно, что
бы все механизаторы отно
сились к делу с душой.

Сегодня мы сообщаем об 
успехах водителей областного 
объединения «Сельхозтехни
ка».

0  ПЕРВОМАЙСКОЕ. От
лично поработал позавчера 
шофер районного объедине
ния «Сельхозтехника» Н. И. 
Ельшанов. За день он вывез 
410 центнеров зерна. Норма 
выполнена на 147 процентов. 
Показатели другого водителя 
объединения А. М. Глазыри
на, казалось бы, невелики: 
всего 270 центнеров вывезен
ного хлеба. Но он преодоле
вал расстояние в два раза 
большее, чем Ельшанов, и то
же намного перевыполнил за
дание.

0  УРТАМ Кожевниковского 
района. Здесь высоких пока
зателей добился шофер, мест
ного объединения «Сельхоз
техника» И. А. Шифельбаэль. 
Его позавчерашний результат 
— 500 центнеров зерна, вы
везенного от комбайна на 
ток.

@ ЗЫРЯНСКОЕ. По .900 —

950 центнеров хлеба нового 
урожая перевозит ежедневно 
водитель объединения «Сель
хозтехника» Н. М. Копылов. 
Значительно перевыполняют 
норму выработки его товари
щи по труду И. П. Никитин и 
В. И. Бондаренко.

0  АСИНО. В районном объ
единении «Сельхозтехника» 
славятся своим высокопроиз
водительным трудом водите
ли В. И. Александров, М. К. 
Соломин и А. Л. Венищук. 
Вот и позавчера каждый из 
них доставил с поля на ток по 
420 центнеров зерна.

ф  ПАРБИГ Бакчарского 
района. Замечательно трудят
ся на хлебных трассах района 
шоферы отделения «Сельхоз
техники» И. С. Остроушко и 
В. Ф. Староданов. Их ре
зультаты — до двух норм в 
день. .

0  ПОДГОРНОЕ. Позавчера 
хорошо поработал водитель 
районного объединения
«Сельхозтехника» А. Т. Кузь
мин. На его счету 500 центне
ров доставленного на ток 
хлеба. 440 центнеров вывез 
шофер В. Р. Пермяков.

0  ЛОСКУТОВО Томского 
района. 6.090 центнеров зерна 
за декаду доставил на ток во
дитель местного отделения 
«Сельхозтехники» П. К. Куле
шов.

| СОРЕВНОВАНИЕ:

И. Т. О Р Е Х О В -В . Я. СТОРОЖЕВ

У нас в совхозе «Коло- 
минский» часто проводятся 
совещания трактористов, 
комбайнеров, работников 
других профессий. На этих 
совещаниях мы обмениваем
ся опытом работы, перени
маем все лучшее друг у 
друга. Условия соревнова
ния у нас разработаны. Мы 
с ними ознакомлены. Нам, 
трактористам, нужно до 30 
сентября вспахать на каж
дом гусеничном тракторе по 
200 гектаров зяби. Кто вы-

КАРГАЛА. Из колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на передают по телефону:

Иван Тимофеевич Оре
хов день не работал из-за 
болезни. Сейчас йа его счету

ч*

полнит это условие, будет 
занесен в книгу почета сов
хоза и награжден ценным 
подарком.

Сейчас на моем счету 
уже более 220 гектаров па
хоты. Задание я перевыпол
нил и взял новое обяза
тельство — вспахать еще не 
менее 200 гектаров зяби.

П. ТРУБИЛИН, 
тракторист совхоза 
«Коломинский» Чаин- 

ского района.

— 3.795 центнеров намоло
ченного зерна и 183 гекта
ра Глебов, уложенных в 
валки. Иван Тимофеевич за
нимает третье место в рай
оне, если учитывать только 
намолоченное зерно. Впере
ди ,Л. С. Орешнкж из совхо
за «Россия», на счету ко
торого 4.854 центнера. Мо
лодой комбайнер из Труба- 
чевского отделения колхоза 
«Гигант» А. В. Горшкалев 
занимает второе место с ре
зультатом 3.889 центнеров.

ВОРОНОВО. Из совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
нам сообщили, что Василий 
Яковлевич Сторожев скосил 
в валки еще 30 гектаров ов
са. Сейчас на его счету бо
лее 365 гектаров зерновых, 
уложенных в валки, и 2.921 
центнер намолоченного зер
на. Следом за В. Я. Сторо
жевым идут комбайнеры 
А. С. Казанцев из этого же 
совхоза и В. И. Ершов из 
совхоза «Заветы Ленина».

* * •*
НА СНИМКЕ: В. Я. Сто

рожев.
Фото В. Федорова.

О пребывании той. М. Т. Ефремова 
в Томской области

•
13 и 14 сентября в Томской области находился заме

ститель Председателя Совета Министров СССР тов. М. Т: 
Ефремов. Тов.. М. Т. Ефремов посетил город нефтяников 
Стрежево'й, побывал на трассе нефтепровода Алексаид- 
ровское — Анжеро-Судженск, на строительстве Алек
сандровской и Парабельской нефтеперекачивающих стан
ций н ознакомился с ходом их строительства. 14 сентяб
рям обкоме КПСС было проведено' совещание, на- кото
ром подробно обсуждались положение дел на строитель
стве нефтепровода и линии электропередач Томск —- Па- 
рабель и меры по своевременному вводу их в эксплуата
цию. На совещании выступили первый секретарь обкома 
КПСС тов. Е. К. Лигачев, первый заместитель министра 
нефтяной промышленности ’ СССР тов. С. А. Оруджев: 
заместитель Министра газовой промышленности тов. К. К. 
Смирнов, руководители строительно-монтажных управле
ний и трестов. Тов. Ефремов М. Т. обратил внимание уча
стников совещания на большую государственную важ
ность своевременного- ввода в эксплуаЛцшо нефтепро
вода, повышение качества строительных работ, усиление 
координации и укрепление производственных связей 
строительшр-монтажных организаций, создание трудя
щимся нормальных жилищных и культурно-бытовых уф 
ловий, а также на дальнейшее повышение уровня паптий- 
но-политической работы в коллективах строителей. В ра
боте совещания приняли участие члены бюро обкома 
КПСС, партийные, советские, хозяйственные работники 
области.

14 сентября тов. М. Т. Ефремов отбыл из Томска.

а 1Ш1т 1П1П11П1111111111111п11111П1и11И1П1П1П1ШЕ1111111т !11Л11п:1П111П|11пп]|11[111П11лш[П[1шпп11т 11П1т 11П1П111111111П1111П11И111т 1П111Л1т т 1Л1т т п 11П!11пт1П1л[|1И1111И1П1П1П1пл1П11]1Н1пи11итш1П1Н1[11И1тп111ин11!11111!1И1111[пп1пл111111т т 1П1П1П1111П1111Ш|Гтпга1шптп1П111шптп1П11т 11п п ^

| С В Е Р Х  
I Г О Д О В О Г О  
1  П Л А Н А

С ДРУЖЕСТВЕННЫМ ВИЗИТОМ
Приезд в Москву короля и королевы 
А ф г а н и с т а н а

По приглашению Президиума Верховного Совета СССР 
и Советского правительства в Москву с официальны»! 
дружественным визитом 14 сентября прибыли король 
Афганистана Мухаммед Захир Шах и королева Умайра.

На Внуковском аэродроме, украшенном государствен
ными флагами Афганистана и Советского Союза, высоких 
гостей встречали товарищи Н. В. Подгорный, К. Т. Мазу
ров, Д. С. Полянский и другие официальные лица, пред
ставители общественности Москвы.

Короля и королеву встречали посол Афганистана в 
Советском Союзе Мухаммед Ареф и дипломатические 
сотрудники посольства.

При встрече был выстроен почетный караул трех ви
дов Вооруженных Сил СССР — пехотинцев, летчиков и 
моряков, исполнены государственные гимны Афганиста
на и Советского Союза.

Король Афганистана Мухаммед Захир Шах и Предсе
датель Президиума Верховного Совета СССР Н. В. Под
горный обошли строй советских воинов.

С аэродрома высокий гость вместе с Н. В. Подгорным 
направился в отведенную для него резиденцию. Улицы, 
по которым следовали гости, были украшены государст
венными флагами двух дружественных стран, ^приветст
венными транспарантами. ( ia u l ,).
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Животноводы колхоза 
«Россия» Зырянского рай
она первыми в районе вы
полнили годовой план про
дажи молока государству. 
На приемный пункт из кол
хоза поступило 12.774 
центнера молока при плане 
12.200.

Особенно успешно потру
дились работники Туендат- 
ской фермы. От каждой ко
ровы здесь надоено по 2.238 
килограммов молока. В со
ревновании доярок, колхоза 
первенствует Ю. П. Исцова. 
В числе ' лидеров также 
К. В. Орешкина, М. Я. Ду
това и А. К. Котова.

Сегодня суточные надои 
от коровы здесь превышают 
девять килограммов — на 
два килограмма больше, 
чем в это же время в про
шлом году. Сейчас скот пе
реводится на стойловое со
держание.

Н. СОЛЯКИНА.

П Е Р Е Х О Д Н Ы Й  П Е Р И О Д  Н А  Ф Е
К зиме подготовились заблаговременно

Вот уже несколько лет 
подряд в соревновании за 
высокие надои молока наша 
молочнотоварная ферма — 
первая в районе. Есть в 
этом успехе и вклад скот- 
ников-пастухов.

Пасем мы дойный скот 
вчетвером: Виктор Киндеев, 
Василий Васильев, Дмитрий 
Грановский и я. Работа 
скотника-пастуха нелегкая, 
но тем отраднее видеть ре
зультаты своего труда. Вот 
и в этом году на нашей фер
ме дела идут неплохо. За 
восемь месяцев в среднем 
от коровы надоено по 
2.749 килограммов молока, 
в том числе 374 килограм
ма — за август.

В нашем деле очень важ
но своевременно чередовать 
пастбища, чтобы животные

были постоянно обеспечены 
свежим кормом. Но как бы 
ни рассчитывали мы на под
ножный корм, одним этим 
кормом дойному скоту не 
обойтись — чем ближе 
осень, тем больше нужно 
подкормки.

До середины августа мы 
пасли стадо круглосуточно, 
но : затем ночи стали длин
нее, да и трава на пастби
щах повыбилась. Чтобы не 
снизилась продуктивность, 
мы стали загонять скот на 
ночлег во двор, организова
ли подвозку зеленой под
кормки — кукурузы, овса и 
т. д. Почти месяц коровы 
у нас на полустойловом со
держании. К началу зимов
ки коровы постепенно при
выкнут находиться в поме
щении и не будут сбавлять

надои, как случается, когда 
переход с пастбищного на 
стойловое содержание про
ходит сразу, круто.

В совхозе хорошо позабо
тились о кормовой базе. Се
на заготовлено больше, не
жели предусматривалось 
планом. Неплохо уродилась 
кукуруза, и силоса заложено 
тоже в достатке. Но не 
только за счет кормов воз
растает продуктивность. В 
хозяйстве ведется последо
вательный отбор скота. 
Сейчас на нашей ферме 114 
коров — и все симменталки 
второго и третьего поколе
ний. Есть коровы, суточный 
надой от которых достигает 
тридцати килограммов.

Прочная кормовая база, 
добротные помещения, хоро
шее стадо... Ну. а остальное

зависит от тех, кто трудится 
на ферме.

Коллектив у нас работо
способный и дружный. Доб
рая слава идет о доярках 
нашей Каракольской фермы 
А. И. Лихачевой и А. Е. 
Шиловой. От каждой коро
вы за восемь месяцев они 
уже надоили более чем по 
три тысячи килограммов мо
лока.

Сейчас средний суточ
ный надой молока от, 
коровы по нашей фер
ме составляет около де
вяти килограммов — это 
больше, чем на других фер
мах совхоза. За истекшую 
пятилетку продуктивность 

дойного стада здесь возрос
ла более чем на восемьсот 
килограммов молока от ко
ровы н достигла трех тысяч

килограммов. Рубеж, наме- ’ 
ченный на конец нынешней 
пятилетки, — 3.500 кило
граммов. Первый год пяти
летки начат неплохо—за во
семь месяцев молока и мяса 
на приемные пункты отправ
лено больше, чем за это же 
время в прошлом году.

Скоро наступит длитель
ная сибирская зима, но на 
нашей ферме к ней подгото
вились заблаговременно. 
Коллектив приложит все 
силы, чтобы закрепить до
стигнутое за летние месяцы 
и еще более повысить про
дуктивность дойного стада.

А. ЛИХАЧЕВ, 
’скотннк-пастух Кара
кольской фермы сов
хоза «Коммунист» Лей

нов ского района.
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Животноводы совхоза «Вертикосский» Каргасокского щ 
района добились значительных успехов на откорме круп- Ц 
ного рогатого скота. Только с начала года здеей получен щ 
валовой привес около 500 центнеров мяса при плане 435 =  
центнеров. В этом заслуга н лучшей телятницы совхоза ц  
Любови Михайловны Гауе, которую вы видите на этом ц  
cmrante. Фото В. Ефименко.
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Ударник коммунистнче- ботает на южной ветви
ского труда электросвар- нефтепровода Александров-
щнк В. Г. Новобранцев ра- свое — Анжеро-Судженск.

„ЧАС ПИК“ 
РАБОЧКОМА

Районная сводка осенних 
полевых работ постоянно 
фиксирует: лидирует совхоз 
имени Ленина. Больше, чем 
в других хозяйствах района, 
здесь убрано зерновых, бы
стрее ведется вспашка зяби, 
организованнее — скирдов- 
на соломы, уборка картофе
ля. Совхоз имени Ленина 
первым в районе убрал ку
курузу, среди первых выте
ребил лен.

Нередко бывает, что не
сколько хозяйств расположе
ны рядом, имеют равные 
возможности, но у одного 
работа спорится, а другие 
отстают. Очевидно, все дело 
в организации, в настрое 
людей, а последнее как раз 
зависит от социалистиче
ского соревнования.

В постановлении ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении организации социали
стического соревнования» 
справедливо подчеркивает
ся-, что социалистическое 
соревнование рождает в 
массах трудовой энтузи
азм, творчество. Эту твор
ческую активность призва
ны развивать все общест
венные организации, и едва 
ля не в первую очередь — 
профсоюзные.

. Профсоюзные организа
ции аоиновских совхозов 
еще молоды, однако в своей 
деятельности некоторые из 
них уже добились успехов. 
Примером тому может слу
жить рабочком совхоза име
ни Ленина. '

Конечный итог работы 
каждой общественной орга
низации зависит от того, как 
подобраны в ней кадры, на
сколько они знают интере
сы людей, насколько прони
каются заботами трудящих
ся и, конечно, от того, каков 
их авторитет в коллективе.

В этом отношении состав 
рабочего комитета совхоза 
имени Ленина подобран 
бчень удачно. Прежде всего 
авторитетен сам председа
тель рабочего комитета 
В. Я. Манушенков, который 
вырос в коллективе совхоза, 
начал свой рабочий путь ме
ханизатором, а теперь, не
смотря на большую и ответ
ственную работу, учится за
очно в Томском сельскохо
зяйственном техникуме. В 
составе рабочкома—инженер 
В. Н. Носов, мастер А. А. 
Меренков, знатный комбай
нер района Е. М. Котов, ма
стер-наладчик В. М. Некра
сов и многие другие.

Понятно, что условия со
циалистического соревнова
ния на уборке урожая ра
бочком разработал со зна- 
нием дела, с учетом воз
можностей коллектива. И, 
что очень важно, в центре 
внимания профсоюзной орга
низации Оказалась не толь
ко основная сила на жатве

— механизаторы, но и абсо
лютно все, кто имеет отно
шение к уборке. Тут и ук
ладчики силосной массы, за
нятые на уборке кукурузы, 
и студенты, занятые на под
работке зерна.

В условиях социалистиче
ского соревнования по пред
ложению рабочих совхоза- 
записано, что отмечаются не 
только конечные результа
ты уборки, но и ее проме
жуточные этапы. Скажем, 
особо поощрялся ударный 
труд в последние дни убор
ки кукурузы, на раздельной 
жатве. Ну и конечно, на 
каждый тип комбайна уста
новлена норма обмолота за 
смену. Это позволяет соз
дать необходимое напряже
ние на всех этапах страды.

Познакомившись с усло
виями социалистического 
соревнования в совхозе име
ни Ленина, можно заметить, 
что отличия в них по срав
нению с условиями, приня
тыми в других хозяйствах, 
не так уж велики. Но дейст
венность социалистического 
соревнования в совхозе име
ни Ленина „ определяется 
еще одним важным момен
том — хорошо поставлен
ной гласностью. Пусть 
немногим чаще, чем в дру
гих хозяйствах, информиру
ются механизаторы о ходе 
работ на полях совхоза я 
района, о результатах пере
довиков, пусть чуть опера
тивнее получают они эти 
сведения. Но эти «чуть- 
чуть», накапливаясь день 
ото дня, становятся еще од
ним фактором повышения 
боевого настроя коллектива. 
Итоги социалистического 
соревнования регулярно 
подводятся в стенгазетах, 
боевых листках, в беседах 
агитаторов.

В постановлении ЦК 
КПСС говорится о бытую
щей еще недооценке мо
рального стимулирования. 
Это очень важное указание. 
Приведу такой пример.

На одном из культстанов 
совхоза имени Ленина пе
ред началом беседы механи
заторы обратили внимание 
агитатора на вывешенную 

. недавно «молнию». В ней 
* сообщалось, что комбайнер 
. такой-то намолотил столь
ко-то центнеров зерна и за
нимает первое место. И все.

— Хоть бы поблагодари
ли человека за труд. — ска
зал один из рабочих,—а то 
одни цифры объявили.

Вот, оказывается, нак це
нится доброе слово.

Не скажешь, что в совхо
зе недооценивают мораль
ные стимулы. И переходя
щие вымпелы передовикам 
вручаются, и Доска почета 
не пустует, и.грамотами лю
дей награждают, в честь 
лучших поднимается флаг

ГЛАВНЫ Й К У РС  -  ТЕ Х Н И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С

В е р ш и н ы  б у д у т  в ы ш е
В статьях «Что тормозит прогресс?» (16 марта), «Судь

ба предприятия» ((21 апреля), «Монополия... на брак» (22 
, мая), «Кому выгодны убытки» (8 нюня), «Отчего-низки 

вершины» (31 августа) наша газета критиковала заводы 
ОПСМ за низкое качество продукции, некомплектную по
ставку изделий, медленные темпы технического прогрес
са. Мы попросили главного инженера ОПСМ Н. А. Ма
монтова рассказать о том. что предпринимается на пред
приятиях объединения для совершенствования производ
ства и организации труда.

Он один из лучших сварщи
ков СУ-3 объединения 
«Южгазпрояс. строй».

Фото Е. Лисицына,

трудовой славы. А вот от
метили человека только 
цифрами, без доброго слова, 
■— и обида. Справедливая.

Да, моральный стимул 
много значит. Хорошую тра
дицию ввели нынче в совхо
зе имени Ленина: сразу пос
ле окончания трудового дня, 
а также какого-то • цикла 
осенних работ собирают лю
дей, объявляют итоги, гово
рят о том, чем будут поощ
рены победители.

Осенние полевые работы 
в совхозе — конечно, «час 
пик» в деятельности комите
та профсоюза совхоза. Но 
существует и повседневная 
работа. Профсоюзная орга
низация очень много внима
ния уделяет укреплению 
трудовой и производствен
ной дисциплины. Часто эти 
вопросы рассматриваются 
на заседаниях рабочего ко
митета и общих собраниях в 
отделениях.

Было время, когда на 
Победовской ферме значи
тельно упали надои/ стала 
часто нарушаться производ
ственная дисциплина. При
чину этого рабочком спра
ведливо увидел в халатно
сти и безответственности са
мого заведующего фермой 
Карпаева. Заседание рабо
чего комитета состоялось 
прямо на ферме. Вместе с 
коллективом рабочком при
шел к выводу, что Карпаев 
потерял авторитет руково
дителя н не может возглав
лять коллектив фермы. Ад
министрацией он был осво
божден от должности за
ведующего. Положение дел 
в «Победе» скоро улучши
лось, и прежде всего пото
му; что работники фермы 
сами участвовали в решении 
вопроса.

В совхозе проявляют по
стоянную заботу о воспита
нии рабочих н служащих в 
духе экономии, бережливо
сти и рачительного хозяйст
вования. Здесь системати
чески проводятся балансо
вые комиссии в отделениях 
совхоза. Суть этих балан
совых комиссий заключает
ся в том. что руководители 
отделений отчитываются о 
деятельности за месяц по 
всем видам работ и произве
денной продукции. Особое 
внимание уделяется тому, 
какой ценой произведена 
продукция, каков контроль 
за ее хранением. При этом 
рабочие и служащие не от
сиживаются в стороне, а 
принимают самое активное 
участие в обсуждении.

В настоящее время все 
профсоюзные опганизапии 
готовятся к отчетно-выбор
ной кампании. Думается, 
что рабочкому совхоза име
ни Ленина можно уже сей
час «выставить оценку» за 
раббту. Она—в тысячах цен
тнеров зерна, сданных на 
хлебоприемные пункты, в 
тоннах молока н мяса, в за
готовленном на зиму корме 
для животноводства, словом, 
в том, на что был потрачен 
труд коллектива.

В. АГЕЕВ, 
председатель А синев- 
ского райкома профсо
юза рабочих и служа
щих сельского хозяйст

ва и заготовок.

Наши коллективы пере
живают довольно мучитель
ный процесс реконструкции 
и реорганизации. Нам .нуж
но коренным образом пере
строить производство всех 
изделий, не прекращая их 
выпуск.

Реконструируется голов
ной завод объединения. Ря
дом с ним уже вырос огром
ный — в 13 тысяч квадрат
ных метров — корпус. 
Здесь в будущем году мы 
начнем выпускать конструк
ции для строительства круп
нопанельных домов новой 
серии. В двух цехах, нахо
дящихся рядом, продол

жается выпуск комплектов 
для домов устаревшей се
рии. Такие дома строились 
на проспекте им. Фрунзе и 
улице Нахимова, они стро
ятся в микрорайонах по Ир
кутскому тракту и будут 
строиться еще некоторое 
время.

Единственное, на что
хватило у нас сил, — это 
параллельно освоить вы
пуск конструкций так назы
ваемой «промежуточной се
рии». Заканчивается мон
таж первого дома из них на 
улице Ивановского. Дом не 
производит впечатления. 
Возможно, лучше будут 
смотреться культурно-быто
вые здания, собранные из 
таких конструкций.

Надо сказать, что одно
временный выпуск старой 
продукции и освоение' новой 
всегда вызывают спад про
изводства. Так, в 1971 году 
мы должны выпустить из
делий для строительства пя
тидесяти пяти тысяч квад
ратных метров жилья. Ре
зультат восьми месяцев — 
25 тысяч. В рекордном 
1968 году цехи по выпуску 
крупнопанельных домов вы
пустили изделий на 60 ты
сяч квадратных метров 
жилья.

Реконструкция головного 
завода позволит ежегодно 
выпускать 200 — 225 тысяч 
квадратных метров жилья. 
Причем это будут дома но
вейшей серии. Реконструи

рованное крупнопанельное 
производство предусматри
вает высокую степень меха
низации, настоящую ком
плектность и хорошее каче
ство изделий.

Запуск завода промыш
ленных железобетонных из
делий — стотысячника поз
волит полностью прекратить 
изготовление таких изделий 
на головном заводе и спе
циализировать его только на 
выпуске конструкций для 
жилья. От коллектива сто- 
тысячмнка и коллективов 
строителей, занятых на ре- 
конвтрукции головного за
вода, зависит, как скоро 
произойдут решительные пе
ремены.

Многое предстоит сделать 
и коллективу головного за
вода. Нужно повысить сте
пень заводской готовности 
строительных конструкций 
н деталей. Это позволит уве
личить производительность 
труда на стройплощадках. В 
нынешнем году коллектив 
головного завода сделал 
первые шаги в налажива
нии выпуска санкабин. В 

■ них • будут монтировать
ся все сантехнические 
устройства, ванны и элек
тропроводка. На строй
площадке время будет тра
титься только на подъем 
санкабины и на подключе
ние ее к общим системам 
строящегося дома. Это — 
первая попытка объемного 
домостроения, которое при
дет и в Томск.

В настоящее время все 
потолочные плиты перекры
тий для кирпичных домов 
проходят через запущенную 
в этом году специальную 
машину для шпаклевки. 
Стройки теперь избавлены 
от трудоемкой операции по 
шпаклевке потолков. Такая 
машина в ближайшее время 
будет шпаклевать перекры
тия и для панельных домов.

, На головном заводе вы
пускаются также балконные , 
плиты полной готовности. 
Еще в прошлом году специ
альные бригады доводили 
до «кондиции» эти плиты 
прямо на домах. Теперь

строители избавлены еще 
от одной трудоемкой опе
рации.

Повышение заводской 
готовности одновременно 
улучшает и качество, так 
как многое сделать легче в 
заводских условиях, чем на 
стройплощадке. Тысячи ча
сов сэкономлены в этом го
ду на объектах трестов 
« Т о м с к п р о  мстрой» и 
«Томскжнлстрой» благодаря 
труду коллектива головного 
завода. Но широкая нбмен- 

_ клатура изделий (700 наи- 
‘ менований) сдерживает 
улучшение их качества. 
Первые сдвиги к сокраще
нию номенклатуры > уже 
есть. Полностью переданы 
на стотысячннк такие изде
лия, как канализационные 
трубы, лотки для тепло
трасс, плиты перекрытий 
марки " ПКЖ. Некоторые 
изделия изготовляются и у 
нас, и на стотысячнике. 
Нужно быстрее осваивать 
его мощности и создавать 
на базе головного завода 

' домостроительный комби
нат. Тогда наступит окон
чательный перелом и мень
ше будет нареканий на каче
ство железобетонных изде
лий для промышленного и 
гражданского строительст
ва.

Совершенно справедливы 
претензии во всем, что ка
сается веса этих изделий.
В Директивах XXIV съезда 
партии отмечено, что нужно 
развивать производство же
лезобетонных конструкций ! 
из легких бетонов (ячеи
стый и керамзитовый). В 
ОПСМ выпускаются из лег
ких бетонов только стено
вые панели. А их доля в об- . 
щем выпуске сборного же
лезобетона— всего 17 про
центов.

Все конструкции должны 
быть леЬче. Для их произ
водства нужньт легкие за
полнители, в частности ке
рамзит. Всю прошлую пя
тилетку коллективы ОПСМ 
прожили на покупном ке
рамзите. Сейчас на террито
рии головного завода стро
ится завод керамзитового 
гравия мощностью 100 ты
сяч кубометров в год. Одна
ко-он сможет обеспечивать 
лишь будущий домострои
тельный комбинат. Проекти
руется еще один завод по 
производству ' золокерамзита 
на базе отходов ГРЭС-11. Мы 
привлекли ученых ТИСИ 
для внедрения конструкций 
из легких бетонов.

Серьезные задачи стоят 
перед всеми работниками 
ОПСМ по совершенство
ванию производства дере
вянных конструкций и шту
катурных растворов. В ста
тье «Монополия... на брак» 
рассказывалось, что проис
ходит на нашем стареньком 
растворном узле, от которо
го зависит работа сотен ра
бочих на десятках объектов. 
В статье «Судьба предприя
тия» говорилось о том, как 
работает коллектив нашего 
завода № 2 — старейшего 
предприятия с очень низким 
уровнем механизации труда.

Строители, по-моему., пе
рестали ждать, когда в 
Томске появится мощный 
растворо-бетонный завод и 
новые цехи деревообработ
ки. Поэтому, на наш взгляд, 

{своевременным шагом яв
ляется объединение заво
дов №№ 2 и 4 в одно пред
приятие, которое будет спе
циализировано только на 
выпуске раствора и столяр- 
ных изделий. Мы отказы
ваемся от дедовской техно
логии производства железо- 
бетона_ на этих заводах. Бе
тонный узел на бывшем за
воде №  2 будет преобразо
ван в растворный, цехи же
лезобетонных изделий — в 
цехи __ столярных ’ изделий. 
Новый завод строительных 
материалов, который соз
дается сейчас, должен 
помочь • в разрешении 
проблемы снабжения стро
ек раствором и дере
вянными конструкциями. 
Здесь, как к на головном за
воде, мы рассчитываем вне
дрить новейшие методы ор
ганизации труда и поставить 
современное оборудование.

Однако перемены, проис
ходящие в ОПСМ, не дадут 
должного эффекта, если 

Томское управление строи
тельства н строительные 
тресты будут по-прежнему 
смотреть на наши заводы, 
как на подсобные предприя
тия. Нередко появляются 
посланцы от строителей е 
бумагами н без них н требу
ют начать производство, на
пример... болтов.

Спрашивается, а где про
мышленные базы строитель
ных организаций? Тенден
ция превратить ОПСМ в 
подсобные мастерские, за
валить его мелкими заказа
ми — жива. Похоже, что в 
строительных трестах не ук
репляют собственные тылы.

Другая проблема, с кото-
h рой также сталкиваешься 

ежедневно, — это слабость 
тылов ОПСМ. Оборудова
ние даже на головном заво
де довольно изношенное, 
часто выходит из строя. 
Кроме того, нужно и техни
ческие новинки внедрять. 
Сил же — всего 10 слеса
рей. Они почти всегда заня
ты на текущем ремонте. От- 
влечейие их, скажем, на 
монтаж механизированной 

линии по отделке стеновых 
панелей сразу сказывается 
на производстве. В этой пя
тилетке нашему объедине

нию предстоит создать хотя 
бы участок по внедрению 
новой техники и технологии. 
О специальном эксперимен
тальном цехе и говорить не 
приходится.

Нужно укрепить связи за
водов ОПСМ с научными 
учреждениями. Кое-что для 
нас делают Томский инже
нерно-строительный инсти
тут и Новосибирский инсти
тут инженеров железнодо
рожного транспорта. Сот
рудники Томского НИИ при
кладной математики и ме
ханики привлечены для ор
ганизации оптимальной за
грузки производственных 
мощностей и распределения 
заказов между цехами и за
водами. В дальнейшем , эта 
работа будет использована 
для управления объедине
нием с помощью электрон
но-вычислительной машины. 
Перечень научно-исследова
тельских работ по ОПСМ 
очень короток: нам выделя
ются на это мизерные сред
ства (10— 15 тысяч рублей 

( в год,). И пбчему-то " эти 
' средства уменьшаются с 
■ каждым годом, хотя произ

водство в ОПСМ, как и 
всюду, усложмяется и без 
помощи ученых во многих 
вопросах не обойтись.

В первые месяцы новой 
пятилетки на наших пред- 
прнятиях произошло немало 
изменений. Большинство 
мероприятий организацион
но-технического плана вы
полнено, как 'и многие ме
роприятия специального пла
на, разработанного в февра
ле' 1971 года комиссией из 
Министерства строительства 
СССР. Составлены , .и осу
ществляются план повыше
ния уровня механизации 
(уменьшение трудозатрат на 
20 тысяч человеко-часов) и 
план улучшения качеству 
продукции. Выполнений 
всех этих планов, специали
зация предприятий ОПСМ, 
укрепление инженерных 
служб и связей с наукой 
позволят поднять наше про
изводство на гораздо более 
высокий техникотехнологи
ческий уровень.

Н. МАМОНТОВ, 
главный инженер объе
динения предприятий 

строительных материалов.

В цехе прутковых автома
тов подшипникового завода 
заслуженным авторитетом 

пользуется бригада станоч
ников, которую возглавляет 
коммунист Петр Константи
нович Афонин.

Пятилетку станочники 
обязались выполнить за три 
с половиной года. Уже сей

час бригада выполнила план 
этого года и трудится в счет 
1972 года. счет внедре
ния рационализаторских 
предложений бригада поз
волила заводу сэкономить 
около 1.000 рублей.

В этом коллективе три 
человека. Гарник Кнзокян 
учится в вечернем универ

ситете марксизма-лениниз
ма. Анатолий Ситков гото
вится поступать в машино
строительный техникум.

54-ю годовщину Велико
го Октября станочники 
встречают новыми трудовы
ми успехами.

НА СНИМКЕ П. К. Афо
нин и Г. Кнзокян.

По следам наших выступлений
« ДВОЙНОЕ ДНО »

Партийный комитет заво
да математических машин 
на своем заседании 6 сен
тября обсудил статью 
«Двойное дно» ( «Красное
знамя» от .28 августа 1971 
года).

На заседании парткома 
установлено, что факты из
готовления заказов научно- 
производственного объеди
нения «Искра» на заводе и 
в СКВ без разрешения ди
ректора подтвердились. 
При этом группа руководя
щих работников завода и 
СКВ использовала свое 
служебное положение в ко
рыстных целях и нарушила 
нормы коммунистической 
морали.

Партком объявил строгий 
выговор заместителю ди
ректора завода Г. И. Кар- 
баннову, главному инжене
ру СКВ П. И. Вабнну, за
местителю начальника СКВ 
Ю. И. Иванову. Выговор 
объявлен начальнику отдела 
СКВ Л. М. Новокшонову, 
поставлено на вид началь

нику монтажного участка 
Б. В. Соколову.

Партком указал секрета
рю партбюро СКВ В. М. 
Щеголеву на слабую воспи
тательную работу среди ру
ководящих работников СКВ.

Партийный комитет пред
ложил директору завода 
А. И: Гудзенко принять ме
ры административного воз
действия к руководящим 
работникам, выполнявшим 
заказы «Искры». Руково
дящим работникам завода 
предложено вернуть излиш
не полученные деньги от 
«Искры».

Приняты к сведению за
явления П. И. Бабина, 
Ю. П. Пакина и О. Г. Про
топопова о том, что работы 
по завершению электронно- 
вычислительной машины 
для НИИ электронной ин
троскопии они доведут без 
дополнительных денежных 
вознаграждений и в нерабо
чее время.

В. ВОРОШИЛОВ, 
секретарь парткома за-7 
вода математических 

машин.

о б з о р  П И С Е М  - _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ
О том, что телегу надо 

готовить зимой, а сани — 
летом, известно каждому 
хозяйственнику. К сожале
нию, не все такого золо
того правила придержива
ются. Приходят морозы, и 
оказывается, что где-то ба
тареи в домах остались хо
лодными, потому что во
время не подготовили ото
пительную систему, в дру
гом месте не работает во
допровод, так как оставили 
незарытой траншею, и тру
бы перемерзли. И тогда на
чинается горячка. Люди 
долбят мерзлую землю, по 
две смены подряд не уходят 
домой. В результате рабо
та обходится в несколько 
раз дороже, чем Та же, но 
произведенная летом. А чем 
измерить беды, неудобства 
людей, которые происходят 
только потому, что неради
вые хозяйственники плохо 
отнеслись к своим обязан
ностям?

На многих томских пред
приятиях сделали правиль
ные выводы из уроков про
шлых лет и этим летом

своевременно подготовили 
ведомственное жилье к экс
плуатации в зимних усло
виях. ЖКО завода режущих 
инструментов в разгар лета 
организовал специальные 
бригады, которые отремон
тировали крыши, произвели 
побелку и покраску, прове
рили, отремонтировали и 
сдали в эксплуатацию ото
пительную систему.

К сожалению, как свиде
тельствует редакционная 
почта, такое положение дел 
с подготовкой жилья к зи
ме далеко не на всех пред
приятиях и тем более не во 
всех домоуправлениях Том
ска. Зачастую начатый ре
монт длится месяцами, вы
полняется - недоброкачест
венно. Жильцы при этом 
испытывают массу не
удобств.

«Благодаря многочислен
ным просьбам жителей дома 
по улице Белинского, 88, 
наконец были заменены 
сгнившие перекрытия меж
ду этажами и канализация, 
— пишет в редакцию орди
натор госпитальной хирур

гической клиники имени 
А. Г. Савиных А. Севостья- 
нов. — Работы начались 
весной, а закончились в ию
ле. Однако ремонт не за
вершен: сени и тамбуры по
строены только на первом 
этаже — после этого весь 
стройматериал увезли».

По всей видимости, на 
этот вопрос сможет отве
тить техник домоуправле
ния № 7 В. В. Сковород- 
кин. Не тут-то было.

«Несколько раз я обра
щался к нему с просьбой 
посмотреть, как отремонти
ровали нага дом, — пишет 
А. Севостьянов. — Он обе
щал, назначал даже часы 
встречи (последний раз — 
23 августа в 11.00.), но не 
являлся. Одиннадцать раз 
я побывал в домоуправле
нии, часами после суточных 
дежурств в клинике ожидал 
приема у начальника, инже
нера, техника — все тщет
но. Началась осень, через 
незаделанные отверстий в 
к^ыше дождь заливает се
ни. Полы, разобранные ре
монтниками 20 мая, так и

стоят незаконченные. И 
никто из работников домо
управления не может, мне 
четко ответить, когда же 
будет закончен ремонт».

Впрочем, как свидетель
ствует редакционная почта, 
это не единственный слу
чай подобного рода в прак
тике работы домоуправле
ния № 7. Читатель В. И. 
Кузнецов в начале августа 
прислал в редакцию письмо, 
в котором сообщил, что их 
дом, расположенный на ул. 
Усова, 25, остался без газа, 
горячей и холодной воды. 
На запрос редакции из до
моуправления сообщили, 
что недостатки в снабжении 
дома газом и водой устра
нены. А на днях В. И. Куз
нецов снова написал в ре
дакцию, что горячую воду 
дому дали, но порванные 
трубы теплофикационной 
сети так и не отремонтиро
вали. Улицу Киевскую в 
этом месте залило водой'. 
Разумеется, так оставлять 
теплотрассу на зиму нель
зя. Но о ремонте никто не 
думает. Очевидно, об этом

начнут думать, когда насту
пят холода -Тогда-то и на
чнется аврал, без которого 
можно обойтись при хозяй
ском подходе к делу.

Слов нет, лето — пора 
горячая, требуется много 
рабочих, которых не всегда 
хватает в ЖКО предприя
тий и в домоуправлениях. 
Однако, как показывает 
практика, в критические 
моменты, когда наступают 
холода, эти трудности воз
растают во много раз, и 
все-таки с ними справляют
ся. Сколько при этом рас
ходуется энергии, сил, 
сколько нервов это стоит! 
Но зато сейчас — тишь и 
благодать.

На ГРЭС-Н решили теп
лофицировать ведомствен
ные дома на' Северо-Казан
ской улице '№№ 1-6 и 1-в. В 
июне завезли трубы, изры
ли всю территорию усадь
бы. Выкопали траншеи. 
На этом все приоста
новилось. «Говорят, что 
сейчас стоит сырая погода и 
нельзя сваривать трубы, '— 
пишут в редакцию жители 
домов тт. Марасанова, Сун- 
деева, Коробейников и дру
гие. — Но, кроме сварки, 
много другой работы: необ
ходимо соорудить колодцы, 
подвести стояки». Жители 
домов, надеясь* на ЖКО 
ГРЭС-П, не заготовили топ
ливо, да это и невозможно 
сделать, потому что к тер

ритории домов ни подойти, 
“ни подъехать. Наверное, 
работники ЖКО так или 
иначе доведут начатое дело 
до конца’, но сколько при 
этом потребуется усилий и 
дополнительных средств!

Однако рекорд медли
тельности в проведении ра
бот по благоустройству 
жилья принадлежит не 
ГРЭС-Н, а производст
венному объединению
«Сибкабель». Еще в про
шлом году жителям че
тырех 70-квартирных до
мов, что на улице Пуш
кина, 'было предложено ра
зобрать печи и вынести 
кирпич на улицу. Рабочие и 
служащие так и сделали — 
всех манила перспектива — 
обещанный газ. «Что же по
лучилось? — спрашивает в 
письме в редакцию рабо
чий X. X. Муксунов. И от
вечает: — А получилось, 
что сейчас в квартирах нет 
ни печей, ни газа».

Не меньшие заботы у жи
телей домов по улице Ку
лагина, 45, и переулку 
Фруктовому, 28. От их име
ни в редакцию написал 
П. К. Козлов. Шесть лет 
назад переехали сюда 120 
семей. Оказалось, что хо
лодная вода выше второго 
этажа не поднимается. Пер
вые годы работники до
моуправления № 5 стара
лись помочь Жильцам. Бы
ли установлены насосы для

подкачки. А сейчас на 3-м,
4-м и 5-м этажах водой 
можно запастись только 
ночью. А  чем объяснить, 
что в эти дома газ прово
дится с лета 1970 года? 
Или тот факт, что дойти от 
домов до остановки трам
вая, автобуса, до магазина 
в непогоду можно только не 
иначе, как в болотных сапо
гах? В этом районе идет 
строительство, и дороги раз
биты. А можно было в те
чение лета завезти гравий, 
чтобы создать элементар
ные условия для пешеходов? 
Конечно, можно.

«Наш дом принадлежит 
домоуправлению № 2, —
пишут в редакцию жильцы 
усадьбы по проспекту име
ни Ленина, 120, 3. Н. Ме-
дюха и С. Д. Наймарк. — 
Прошло больше месяца с 
тех пор, как мы подали, в 
домоуправление заявку, 
чтобы нам переложили пе
чи, которые не ремонтиро
вались с 1955 года. «Печ
ника у нас нет», — сказал 
техник домоуправления, 
принимая у нас заявку. Мы 
согласились сами найти 
печника — лишь бы обес
печили материалами. Обе
щали это сделать. Некото
рые из жильцов весь свой 
очередной отпуск прождали 
обещанного. Увы, напрас
но».

Невнимание к людям ос
тается невниманием, про

является ли оно к шильцам 
многоквартирного дома или 
к одной семье* живущей в 
своей избе. И то, что на
пример, директор Песьян- 
ского лестрансхоза в Итат- 
ке В. И. Ларионов и меха
ник В. П. Катков оставили 
без света «всего» два дома, 
не снимает с них ответствен
ности. Дело в том, что два 
месяца назад из-за ремонта 
электролинии отключили 
свет в крайних домах по 
Наречной улице. Линию от
ремонтировали, а свет к 
домам М. Ф. Шмагрина и 
его соседа В. М. Чопей не 
подвели. «Сначала монтеры 
ссылались на то, что нет 
столбов, — пишет в редак
цию М. Ф. Шмагрин. — 
Своими силами мы выкопа
ли ямы, заготовили столбы 
и установили их. Теперь 
нам объясняют, что нет 
проводов. Наши дети пошли 
в школу, и, очевидно, им 
придется готовить уроки 
при керосиновой лампе».

Стоят последние погожие 
дни. Еще есть возможность 
наверстать упущенное ле 
том и сейчас отремонти
ровать, исправить то, чт® 
вышло из строя, подгото
вить все жилые дома к зи
ме. Такова справедливая 
мысль, которую высказыва
ют читатели во многих пись
мах сентябрьской почты.

В, ЯКУШЕВ.
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ПЬЯНСТВУ-БОЙ

ПЕРВОПРИЧИНА ПРАВОНАРУШЕНИИ
Нет нужды подробно го

ворить о вреде, который 
наносит пьянство. Это про
гулы, срыв производственно
го плана, штурмовщина ' в 
конце месяца, применение 
сверхурочных рабо.т. Боль
ше того, пьяницы мешают 
людям отдыхать, отравляют 
жизнь и быт близких, сосе
дей по квартире.

ководители и общественные 
организации совсем не бо-, 
рются с пьянством. Однако 
работа эта бессистемна.- 
Правовая база используется 
недостаточно, меры дисци-| 
плннарного, материального 
и морального воздействия к 
виновным применяются не 
всегда.

\Именно пьянство являет
ся первопричиной многих 
нарушений трудовой дисци
плины на заводах «Сибэлек- 
тро.чотор». электромехани
ческом, «Эмальпровод», ма
тематических машин. Опоз
дания. преждевременный 
уход с работы, прогулы.

•Казалось бы, не раз и не 
два критиковались руково
дители этих предприятий, их 
общественные организации 
за терпимость к нарушите
лям трудовой дисциплины. 
И все же число нарушите
лей не уменьшается. По
пробуем разобраться, поче
му это происходит.

" Нельзя сказать, что ру-

Цеховые профсоюзные 
организации редко обсужда
ют на собраниях прогуль
щиков и пьяниц, не возбуж* 
дают перед судом хода- 
Taiiств о признании ограни* 
ченно дееспособными тех, 
кто злоупотребляет спирт-, 
нымн напитками и ставит 
свои семьи в тяжелое мате
риальное положение. На за
воде «Сибэлектромотор». 
например, более 60 человек 
постоянно пьянствуют. Но 
ни к одному из них такая 
мера не применена.

Подчас зместо того, чтобы 
наказать пьяницу или про
гульщика, его лишь угова
ривают. Систематически 
пьянствует, например, работ

ник кузнечно-термического 
цеха электромеханического 

завода М. А. Утьев. В пер
вом квартале этого года он 
дважды побывал в вытрез
вителе, а в марте—апреле 
прогулял 20 дней. Однако 
руководители цеха предста
вили в бухгалтерию табель, 
из которого вытекало, что 
Утьев прогулов не допу
скал. II чтобы «компенсиро
вать» прогулы, в цехе Уть-е- 
ва заставляли работать по 
две смены подряд. Потвор
ствуя пьянице, грубо нару
шали трудовое законода
тельство.

На этом же заводе коми
теты профсоюза кузнечно- 
термического цеха и цеха 
№ 3 признали победителя
ми в социалистическом со
ревновании Н. В. Зыкова и 
В. Н Завьялова. Между 
тем Зыков побывал в вы
трезвителе, а Завьялов при
влекался к ответственности 
за мелкое хулиганство.

И еще ■ один пример по 
меньшей мере несерьезного

подхода профсоюзных ра
ботников предприятия к 

своим обязанностям. Рабо
чий литейного цеха А. Л. 
Попов побывал в вытрезви
теле, был оштрафован за 
мелкое хулиганство, а проф
союзная организация предо
ставила ему льготную путев
ку в Дом отдыха.

цеховые товарищеские суды 
вообще отсутствуют. Нц разу 
не состоялось заседания то
варищеского суда, на кото
ром обсуждались бы пьяни
цы й" прогульщики, в трол
лейбусном депо трамвайно- 
проллейбусного управления. 
А  случаев нарушения тру
довой дисциплины здесь 
немало. '

А как «наказывают» на
рушителей на электромеха
ническом? Рабочего цеха 
№ 2 Чернобаева за прогулы 
и пьянку перевели на уча
сток переработки металло- 
отходов. В цехе он получал 
120 — 130 рублей, а на уча
стке стал зарабатывать по 
150 рублей в месяц. По ис
течении срока наказания 
Чернобаев вернуться в цех 
отказался.

На электромеханическом 
заводе ослаблено руковод-. 
ство товарищескими судами. 
И не только на электроме
ханическом. На ряде - пред
приятий они работают не
удовлетворительно. На заво
де . математических машин

Все это происходит пото
му, что некоторые партий
ные и профсоюзные органи
зации в последнее время 
ослабили воспитательную 
работу в коллективах, сла
бо ведут борьбу с пьянст
вом, не создают вокруг лю
бителей спиртного обстанов
ки нетерпимости.

Много уже писалось, что 
развитию пьянства прямо 
способствуют некоторые 
предприятия торговли и об
щественного питания. Сего
дня снова приходится гово
рить об этом.

Вольготно ведут себя 
поклонники «зеленого
змия» там, где спиртное от
пускается на розлив. В 
ларьке на углу -проспекта 
Фрунзе и улицы Красноар
мейской в любое -бремя дня 
цдет бойкая торгойлЯ ви
ном. Подчас любители вы
пить заполняют весь троту
ар, а дети, женщины выну
ждены выходить на проез
жую часть дороги, чтобы

обойти пьяное сборище. Си
стематически скапливаются 
пьяницы на углу улиц 
Дзержинского и Карташова, 
куда регулярно доставляет- , 
ся цистерна с пивом. Такая 
же картина у ларька, рас
положенного. на углу улицы 
Белинского и проспекта 
Фрунзе. Вино и пиво отпу
скаются прямо ft полиэтиле
новые мешочки. Все здесь 
нее распивается.

В столовой Л1» 7, располо
женной по улице Киевской, 
в продаже разнообразный 
ассортимент крепких спирт
ных напитков. Их употреб
ляют во время обеда от
дельные работники близле
жащих предприятий.

Настало время категори
чески потребовать от работ
ников торговли наведения 
порядка в торговле крепки- 

•ми спиртными напитками, 
ликвидации питательной 
среды и уюта, созданных 
для пьяниц в некоторых ма
газинах, столовых и ларь
ках.

Пьянство является перво
причиной правонарушений 
и нарушений трудовой дис
циплины. И в борьбе с ним 
надо в полную меру исполь
зовать силу советских зако
нов и силу общественности..

Т. САФРОНОВ, 
прокурор Кировского 
района г. Томска, млад
ший советник юстиции.

... •

В Ленинграде построено новое научно исследователь
ское судно «Космонавт Юрий Гагарин». Этот корабль, 
пополнивший экспедиционный флот Академии наук 
СССР, — Самое большое научное судно в мире. Его дли
на — 231 метр, ширина — 31 метр. Водоизмещение — 
45 тысяч тони, скорость — 18 узлов.

НА СНИМКЕ: научно-исследовательское судно «Кос
монавт Юрий Гагарин».

Фото Р. Кучерова. АПН.

ПЛЕНУМ ВЦСПС
14 сентября в Москве 

состоялся пленум Всесоюз
ного Центрального Совета 
Профессиональных Союзов.

По первому вопросу по
вестки дня — о созыве 
очередного, XV съезда 
профсоюзов СССР с до
кладом выступил член По
литбюро ЦК КПСС, пред
седатель ВЦСПС А. Н. Ше
лепин.

Он говорил о задачах 
профсоюзных организаций 
в связи с подготовкой к 
XV съезду профсоюзов, о 
мерах дальнейшего повыше
ния их роли в выполнении 
народнохозяйственных пла
нов. Докладчик подчеркнул 
необходимость привлечения 
трудящихся к управлению 
производством, - всемерного 
развития социалистического 
соревнования. Важнейшая, 
задача профсоюзов —• вос
питание человека коммуни
стического общества, защи
та законных интересов ра
бочих и служащих, охрана 
их труда, улучшение куль
турно-бытовых условий, ор
ганизация отдыха.

В докладе Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева и в 
решениях XXIV съезда 
КПСС, сказал в заключение 
председатель ВЦСПС, опре
делены большие -экономиче
ские» и социально-политиче
ские задачи на современном 
этапе коммунистического 
строительства. Для претво
рения их в жизнь потребу
ется дальнейшее развитие

созидательной энергии . и 
трудовой активности всего 
советского народа. Профес
сиональные союзы, идя на
встречу XV съезду, долж
ны повысить свою роль ор
ганизаторов масс, боевых 
помощников Коммунистиче
ской партии.

Пленум постановил со
звать очередной, XV съезд__ 
профсоюзов СССР 20 мар
та 1972 года в городе Мо
скве. '

Затем участники пленума 
обсудили доклад о задачах 
профессиональных союзов в 
связи с постановлением ЦК 
КПСС «О дальнейшем .улуч
шении организации социа
листического соревнования». 
Это постановление Цент
рального Комитета партии, 
подчеркнул докладчик — 
секретарь ВЦСПС II. М. 
Владыченко, — является 
документом большой поли
тической важности.

Соревнование за досроч
ное выполнение производст
венных планов и заданий 
первого года новой пятилет
ки приобрело поистине все
народный размах. В нем 
участвуют около 74 милли
онов рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих. О качественном 
росте соревнования нагляд
но свидетельствует массо
вое развитие движения за 
коммунистическое отноше
ние к труду.

Сделано, однако, еще да
леко не все. Многие проф
союзные органы не вникают

глубоко в содержание соци
алистического соревнования, 
не учитывают возросших к 
нему требований, выдвигае
мых на современном этапе 
развития экономики и преж
де всего — научно-техниче
ским прогрессом.

Пленум ВЦСПС целиком 
и полностью одобрил поста
новление ЦК КПСС «О
дальнейшем улучшении^ ор
ганизации социалистическо
го соревнования» и принял 
его к неуклонному выполне
нию как боевую программу 
работы профсоюзов по мо
билизации усилий рабочего 
класса, всех трудящихся на 
успешное претворение в
жизнь решений XXIV съез
да КПСС.

По третьему вопросу — 
задачи профсоюзных орга
низаций по дальнейшему 
улучшению общественного 
питания на предприятиях 
промышленности, транспор
та, стройках и совхозах в 
свете решений XXIV съезда 
КПСС— с докладом выступи
ла секретарь ВЦСПС А. П. 
Бирюкова. Пленум обязал 
центральные комитеты, рес
публиканские, краевые н 
областные советы и комите
ты профсоюзов, ФЗМК сов
местно с министерствами, 
ведомствами и руководите
лями предприятий принять 
меры к дальнейшему улуч
шению общественного пита
ния.

(ТАСС).

с о о щ е н и ш  и з  з
Атомная энергетика ЧССР

ПРАГА, 14 сентября. 
Корр. ТАСС М. Абелев пе
редает: Вторую в Чехосло
вакии атомную электростан
цию намечено построить в 
городе Дукованы-на-Мора- 
ве совместными усилиями 
специалистов ЧССР и 
СССР.

В соответствии с согла
шением, подписанным меж
ду всесоюзным объедине
нием «Технопромэкспорт» и

чехословацким виешнеторго- . 
вым объединением «Шкода 
экспорт», советская сторона 
подготовит проект станции и 
поставит технологическое 
оборудование' ее / ядерного 
комплекса.

Первая _ очередь «В-2 Ду- 
кованы» мощностью 440 
тыс. киловатт вступит 
в строй в 1979 году. . Сдача 
второй очереди станции та

кой же мощности намечена 
на 1980 г.

Сотрудничество с СССР 
в возведении атомных элек
тростанций обеспечивает 
значительное развитие че
хословацкой энергетики, за
явил генеральный директор 
«Шкода экспорт» И. Йона- 
ше корреспонденту ТАСС в 
связи с подписанием кон
тракта. Сооружение в ЧССР

атомных электростанций, 
сказал он, поможет в бли
жайшем будущем решить 
весьма напряженное поло
жение, которое сложилось в 
топливно - энергетическом 

балансе страны. Запасы уг
ля, а также гидроресурсы 
Чехословакии не могут удо
влетворить требования ее 
развивающейся энергетиче
ской базы.

В СОТРУДНИ ЧЕСТВЕ С БОЛЬШ ИМ  Б И ЗН Е С О М

СТСЛ дальнейшее âODHino coivonu.v. ...  ..............
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Д Е Л О
ГОСУДАРСТВЕННОЙ
В А Ж Н О С Т И

года в кинотеатрах области 
состоялось 800 тематиче
ских сеансов. Если учесть 
все имеющиеся возможно
сти, то это незначительная

Наша страна проводит 
миролюбивую внешнюю по
литику, прилагает все уси
лия, чтобы империалисты 
не ввергли человечество в 
пучину новой войны. Но мы. 
никогда не должны забы
вать о тяжелых испытаниях, 
которые выпадали на долит 
нашего народа. Поэтому та
кое важное значение име
ет военно-патриотическое 
воспитание, подготовка на
селения по гражданской обо
роне. Это задача большой 
государственной важности.

В ее решении огромная 
роль принадлежит нашей 
печати, радио, телевидению'.

За последнее время ак
тивным пропагандистом 
гражданской обороны стал 
областной комитет по телеви
дению и радиовещанию. Ин
тересно выступили по теле
видению сандружтшницы 
Томского педагогического 
института, занявшие первое 
место В городских соревно
ваниях. Недавно с журна
листским мастерством был 
показан телерепортай( о во
енно-спортивной- игое в пио
нерском лагере «Юность».

Передачи радио и телеви
дения обычно воспринима
ются с живым интересом. 
Тема раскрывается в самых 
различных формах и жан
рах. Это не обязательно бе
седа. материал может быть 
подан и как очерк, репор
таж, воспоминание. Пропа
гандируются убедительно и 
доходчиво не только знания 
по гражданской обороне, но 
и передовой опыт.

Немало добрых слов 
можно сказать и по адресу 
местной печати. Многие 
районные и многотиражные 
газеты области .опубликова
ли яркие, убедительные ма
териалы на эту тему. Сис
тематически появляются на 
страницах большинства га
зет статьи о ходе изучения 
программы по гражданской 
обороне.

Дл'я того, чтобы более 
квалифицированно освещать 
вопросы гражданской оборо
ны, молчановская газета 
«Знамя коммунизма» созда
ла при редакции нештатный 
отдел, в который вошли ра
ботники здравоохранения, 
специалисты сельского хо
зяйства, люди, хорошо зна
комые с мероприятиями по 
защите населения от ору
жия массового поражения. 
За пять месяцев этого года 
в «Знамени коммунизма» 
помещено восемь • статей, 
которые, несомненно, оказа
ли большую помощь чита
телям, изучающим програм
му по гражданской обороне. 
Пример молчановской газе
ты заслуживает внимания 
других редакций.

Достаточное место на 
своих страницах уделяют 
этой теме районные газеты 
«Советский Север», «Ленин
ское знамя», «Ленинский 
путь». Но, к сожалению, 
есть и такие, где статьи о 
гражданской обороне появ
ляются от случая к случаю. 
К их числу можно отнести 
многотиражную газету ма
нометрового завода «За. ком
мунистический труд».

На предприятии немало 
активистов гражданской
обороны О многих из них 
газета могла бы рассказать 
на своих страницах, но не 
рассказала. Повинны в
этом, безусловно, и редак
ция, и работники штаба 
гражданской обороны пред
приятия, недооценившие
роль печатной пропаганды.

Пожалуй, нет ничего дейст
венней и доходчивей, чем 
кино. Во многих кинотеат
рах области демонстрация 
фильмов по гражданской 
обороне сопровождается
лекциями, беседами. Но ки
но используется для пропа
ганды знаний по граждан
ской обороне пока слабо.

За первое полугодие 1971

цифра. О дин только том
ский кинотеатр «Октябрь» 
мог бы показывать 10—12 
фильмов в месяц. В киноте
атре имени М. Горького та
кие фильмы вообще не де
монстрируют.

В фонде областной кон
торы по прокату кинофиль
мов есть всего 22 копии 
фильмов по гражданской 
обороне, а на экраны стра
ны их выпущено свыше 40.

Все эти факты можно 
объяснить тем, что работни
ки областного управления 
кинофикации не считают по
ка пропаганду знаний по 
гражданской обороне своим 
делом.

Первого сентября в систе
ме гражданской обороны на
чался новый учебный год. 
Успешное его Проведение 
немыслимо без четко нала
женной и доходчивой пропа
ганды. Хочется пожелать, 
чтобы материалы по граж
данской обороне на радио, 
телевидении, в газетах пу
бликовались систематически 
и были интересными. Неред
ко они носят лишь познава
тельный характер. Конечно, 
такие материалы необходи
мы, но ими нельзя ограни
чиваться. Надо популяризи
ровать передовой опыт, на
копленный на предприятиях, 
освещать ход учебы. Нельзя 
забывать о героических тра
дициях МПВО в годы вой
ны. Не только содержание, 
но и форма подачи материа
ла, яркость и доходчивость 
изложения играют большую 
роль.

Создание нештатных от
делов военно-патриотическо
го воспитания, гражданской 
обороны при редакциях оп
равдано. Эти отделы могут 
называться по-разному, но 
задача их одна — со зна
нием дела вести пропаганду 

.знаний по гражданской обо
роне.

Тема подготовки народа к 
защите социалистической 
Родины, укрепления и со- 
вершейс-твования граждан
ской обороны достойна са
мого пристального внима
ния.

С. КРОПАЧЕВ,
старший инспектор об
ластного штаба граж

данской обороны.

ВАШИНГТОН, 14 сен
тября.' Корр. ТАСС В. Чер
нышев передает: Белый 

дом в тесном сотрудничест
ве с. большим бизнесом раз
рабатывает планы «второй 
фазы» своей «чрезвычай
ной» программы по стабили
зации американской эконо
мики. Президент Р. Никсон 
вместе с основными эконо
мическими советниками про

вел с этой целью длитель
ное совещание с руководи
телями 11 крупнейших кор
пораций. • После , совещания 
секретарь Белого дома по 
вопросам печати Р. Зиглер 
.указал, что мнения руково
дителей корпораций о том, 
какой должна быть «вторая 
фаза» экономического кур
са США. «были единодуш
ными». Эти мнения, как вы

нужден был признать Зиг
лер, совпадают также с пла
нами администрации, но рас
ходятся с  • требованиями 
профсоюзов.

Хотя администрация про
должает скрывать свои 
планы, касающиеся «второй 
фазы» чрезвычайных эко
номических мер, просочив
шиеся в печать сведений 
указывают на то, что Бе

лый дом намерен сохранить 
контроль над заработной 
платой и ценами на дли
тельный период. Правитель
ственная политика стабили
зации экономики за счет 
трудящихся масс предусмат
ривает сохранение налого
вых и иных привилегий для 
бизнеса, прибыли которого 
ничем не ограничиваются.

ВОЗМУЩЕНИЕ
РАСПРАВОЙ
НЬЮ-ЙОРК, 15 сентяб

ря. (ТАСС). Гневом и него
дованием встретила обще
ственность США весть о 
жестокой расправе в тюрь
ме г. Аттика (штат Нью- 
Йорк). Как уже сообща
лось, свыше, тысячи заклю
чённых этой тюрьмы, в ос
новном негры и пуэртори
канцы, доведенные до отча
яния невыносимыми усло
виями, жестокостью и тер
рором тюремных властей, 
обезоружили охрану и в те
чение четырех дней удер
живали тюрьму в своих ру* 
ках. Они предъявили ряд 
требований, в том числе об 
освобождении всех полит
заключенных и о проведе
нии демократической рефор
мы в американских тюрь
мах. Однако власти штата 
Ныо-Иорк во главе с губер
натором Н. Рокфеллером 
ответили на эти справедли
вые требования выстрела
ми. штыками и- слезоточи
вым газом. Подразделения 
полиции и национальной 
гвардии, поддержанные вео- 
толетами и артиллерией, 
предприняли штурм тюрь
мы, в результате которого 
были убиты 37 человек.

После этой кровавой рас
правы у резиденции губер
натора Рокфеллера в Нью- 
Йорке состоялась массовая 
демонстрация протеста.

Предъявленные заключен
ными требования, отмечает 
Генри Уинстон, еще раз 
разоблачили систему уг
нетения, которая существу
ет в Аттике и других тюрь
мах Америки. Эта расправа 
последовала за гнусным 

убийством в калифорний
ской тюрьме Сан-Куэнтин 
Джорджа Джексона. .

Генри Уинстон потребо
вал проведения расследова
ния злодеяний, совершенных 
в Аттике, и наказания орга
низаторов расправы. Этот по
зор, заявил он, должен быть 
осужден. Общественность 
должна поднять голос' проте
ста и потребовать проведения 
реформы, чтобы защитить 
права и жизнь заключен
ных.

Митинг протеста против 
преступления в Аттике со
стоялся в городе Буффало. 
На митинге выступил адво
кат Уильям Канстлер. Он 
назвал трагедию в Аттике 
«еще одним Сонгми». Ми
тинг был разогнан полици
ей, арестовавшей 11 чело
век. ,

ЗАЯВЛЕНИЕ М. М ЭН СФ ИЛДА
ВАШИНГТОН, 14 сен

тября. (ТАСС). «В Европе 
говорят о”мире. В то время 
как потепление климата в 
Европе указывает на , пер
спективу общёевропейского 
мирного урегулирования, 
НАТО занимается действия
ми, предназначенными для 
эры холодной войны», — 
заявил лидер демократов в

американском сенате
М. Мэнсфилд в докладе 
конгрессу США. Этот док
лад был роздан представи
телям печати. Он явился ре
зультатов состоявшихся в
последние месяцы встреч 
сенатора . с руководящими 
деятелями ряда западноев
ропейских стран.

В своем докладе М. Мэн
сфилд поддержал идею со

зыва общеевропейского со
вещания по вопросам безо
пасности. «Наша политика, 
— указал сенатор, — дол
жна заключаться в поддер
жке общеевропейской мир
ной конференции».

М. Мэнсфилд высказался 
также за сокращение чис
ленности американских
вооруженных сил в Запад
ной Европе.

М А С С О В Ы Й  П Р О Т Е С Т
ХАНОЙ, 14 сентября. 

(ТАСС). В городах Южного 
Вьетнама нарастает про
тест населения против «пре
зидентских выборов», назна
ченных американо-сангон- 
скнм режимом на 3 октяб
ря.

Как' сообщает агентство 
печати Освобождение, в «на
родный фронт против мо
шеннических выборов» в на
стоящее время уже входят

65 политических, общест
венных, религиозных орга
низаций. Они действуют- в 
Сайгоне, Хюэ, Дананге и 
ряде других городов и про
винций Южного Вьетнама. 
Эти организации выступают 
с заявлениями, в которых 
решительно осуждают агрес
сивную войну США и пред
выборные махинации.

Активное участие в этом 
движении принимают сту
денты. 12 сентября они

устроили у здания амери
канского посольства в Сай
гоне бурную демонстрацию. 
В свои! листовках студен
ты потребовали вывода 
американских войск и не
медленной отставки Тхиеу. 
В знак протеста против вме
шательства США во внут
ренние дела Южного Вьет
нама сайгонские студенты в 
последние дни сожгли на 
улицах города 12 американ
ских военных машин.

CD ВСЕХ

концов
СВЕТА

ВАШИНГТОН, Чрезвы
чайные экономические ме
ры Белого дома, направ
ленные на «спасение долла
ра» за счет партнеров 
США, привели к обостре
нию противоречий между 
Вашингтоном и латиноаме
риканскими государствами.

Этот вопрос оказался в 
центре дебатов проходящей 
сейчас в Панаме сессии 
межамериканского эконо
мического и Социального со
вета.

Надеясь, видимо, «успо
коить» недовольных пред
ставителей Латинской Аме
рики, в Панаму срочно вы
летел заместитель государ
ственного секретаря США 
Сэмюела В Вашингтоне 
объявлено, что Сэмюеле 
«будет разъяснять» в Пана
ме нынешний экономиче
ский курс США.

ВАШИНГТОН. «Цвет
ные» американцы практи
чески обречены на самую 
низкооплачиваемую и тяже
лую работу. Об этом свиде
тельствуют опубликован
ные здесь данные «комис
сии по вопросам равных 
возможностей трудоустрой
ства».

Только 1,7 процента нег
ров занимают сколь-нибудь 
ответственные или руково
дящие должности на про
мышленных предприятиях, в 
учреждениях и т. п. Между 
тем негры составляют 10 
процентов от общего числа 
рабочих и служащих стра
ны.

Примерно такими же 
«равными возможностями» 
пользуются и граждане 
США латиноамериканского 
происхождения.

ПАРИЖ. Группа депута- 
тор-ко.ммунистов нацио
нального собрания обсудила 
экономическое и политиче
ское положение в стране в 
связи с международным ва
лютным кризисом, сообща
ет газета «Юманите». Де
путаты отметили, что «ва
лютные потрясения, кото
рые переживают капитали
стические страны в резуль
тате засилья американского 
капитала, являются свиде
тельством общего кризиса 
капиталистической систе
мы».

«Единственная возмож
ность избежать безработи
цы, инфляции и замедления 
темпов роста промышленно
го производства во Фран
ции, — указывают они, — 
заключается в увеличении 
покупательной способности 
трудящихся масс».

ТОКИО. Золото-валют
ный запас Японии в настоя
щее время составляет 
12.587 миллионов долла
ров, сообщило сегодня ми
нистерство финансов. Золо
то занимает в нем всего 
около семи процентов. За 
последние семь месяцев он 
возрос почти в три раза. В 
январе этого года запас 
равнялся 4.532 миллионам 
долларов США. Особенно 

■ быстро он начал расти пос
ле американских мер по 
«спасению доллара», кото
рые вынудили Японию, ак
тивно торгующую с США, 
скупать на внутреннем рын
ке заокеанскую валюту. 
Только за две недели после 
августовского заявления 
Никсона банк Японии ску
пил 4 миллиарда долларов.

СФРЮ. Улица Париж
ской Коммуны в новом рай
оне югославской столицы — 
Новом Белграде.

Фото В. Егоров ft 
(Фотохроника ТАСС),
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'КРАСНОЕ ЗНАМ Я : 16 сентября 1971 года

ш а , о т к р ы т а я  
п р и р о д е . . .

ИРКУТСКИЕ МЕТЕОРОЛОГИ

Нахмурившееся утро на
чало веселеть — солнце 
пробилось сквозь низкие ту
чи и теперь насквозь просве
чивало . яблоньки. С озера 
доносилось разноголосое 
кряканье уток. Утренний за
пах цветов и свежескошен
ной травы, глухой шелест 
листвы, щебетание птиц — 
все напоминало сельское 
утро. Не верилось, что этот 
мир зелени и чисто деревен
ского уюта создан здесь, в 
центре города.

Впрочем, войдите сами 
вода, в тенистые аллеи об
ластной станции юных нату
ралистов, и вы увидите ак
куратные асфальтированные 
дорожки, окруженные ку
стами густой ухоженной си
рени, старые белоствольные 
березы, обступившие пруд. 
И много цветов. Даже сей
час, когда наступила осень 
и одолевает ненастье, цветы 
здесь везде. На клумбах и у 
тенистых беседок. Гладио
лусы, флоксы, гвоздики. А в 
оранжерее можно увидеть 
самый большой фикус, со
лидную коллекцию кактусов 
и еще ряд совершенно уди
вительных растений.

Впрочем, об этом речь 
впереди. А пока посмотрим, 
как идет «великое пересе
ление».

— Уж это верно: вели
кое, — смеется Клавдия 
Михайловна Ясюкевич. — 
Каждую весну из оранже
рей высаживаем в грунт все 
свое зеленое богатство, а по 
осени, в эту вот пору пере
селяем его обратно.

— Клавдия Михайловна, 
у «Глории Дей» опять не
сколько подвоев выросло, 
можно я их срежу? — доно
сится голос семиклассницы 
Ирины Асеевой. Тугой хво
стик ее волос, перехвачен
ный узкой лентой, то и дело 
мелькает из-за кустов. Вме
сте со своими подругами- 
одноклассницами Ниной Во
робьевой и Ирой Поросен- 
ковой уже третий • час она 
хлопочет в розарии.

Девочки умело обращают
ся и с огромными ножница
ми, и с граблями для рыхле
ния почвы, и с другими са
довыми инструментами. За 
розами они ухаживают тре
тий! год. За это время юн- 
наткн не только изучили по
вадки прихотливых краСа-

виц, но уже пытаются сами
вывести новый сорт. Гово
рят, что девочки будто бы 
уже придумали какое-то со- 

. вершенно удивительное на
звание будущим розам. А 
раз так — дело не за мно
гим...

Но шутки шутками, а 
когда поближе познако
мишься с этим миром, в 
котором живут здесь ребя
та и который в общем-то са
ми же создают, прони
каешься уважением и к 
этим маленьким тружени
кам, и к тем, кто сумел за
ронить в их души глубокую 
любовь к природе.

Да. знать и любить при
роду, понимать законы раз
вития растений и животных 
— этому здесь учат неустан
но. Работа многочисленных 
кружков сводится не толь
ко к удовлетворению любо
знательности детей. Она уже 
давно приобрела исследова
тельский характер. Старшие 
юннаты изучают биохимию, 
микробиологию и даже фар
макогнозию.

— У нас большая дружба 
с кафедрой фармакогнозии 
мединститута, — рассказы
вает директор станции Ана
стасия Григорьевна Сваров- 
скзя.

Под руководством про
фессора Л. Н. Верезнегов- 
екой и кандидата биологиче
ских наук Т. П. Березов
ской прошлым летом кру
жок фармакогнозов нашел 
в тайге месторождение ле
карственных трав. Сразу же 
был создан штаб по сбору. 
Включились в соревнование 
всесоюзного пионерского 
конкурса, и работа закипе
ла. А в конце сезона стало 
известно, что Томская стан
ция юннатов по сбору трав 
заняла первое место.

Каждый год юннаты ве
дут новые исследования 
какой-нибудь интересной 
проблемы. Причем слово 
«исследования» здесь упот
реблено не для красного 
словца. Томские ученые по
являются здесь не в качест
ве редких гостей. На протя
жении многих лет они пору
чают юньгм биологам разра
батывать маленькие, но впо
лне конкретные проблемы. 
Кружок овощеводов, напри
мер, работает над заданием

Нарымской селекционной 
станции — испытывает ран
ние сорта картофеля. Поле
воды по заданию доктора 
биологических наук Н. Ф. 
Тюменцева выращивают лен 
сорта «Т-10».

В раскрытре настежь ок
но, сквозь неумолчный ще
бет птиц слышно, как ме
тодист Клавдия Михайловна 
терпеливо объясняет нович
кам азы осенней подкормки 
растений.

— Они тоже с этого на
чинали, — чуть улыбнув
шись, вполголоса говорит 
Сваровская, показывая на 
склонившиеся над столом 
головы ребят.

Да, эти ребята начинали 
тоже с азов, а вот сейчас 
пытаются постичь тайны 
скрытых и сложных процес
сов генетики. Они изучают 
мутанты, полученные в ре
зультате действия на расте
ния гамма-лучей. Работы 
ведутся под руководством 
доктора биологических наук 
из университета Надежды 
Николаевны Карташовой.

Впрочем, наука наукой, 
но, как только захлопывает
ся дверь лаборатории и 
ребята смешиваются с 
дружной гурьбой сборщиков 
яблок, тотчас забывается 
вся «ученая солидность». 
Веселое разноголосье долго 
звенит над зеленой гущи
ной сада. И, кажется, забыв 
многочисленные заботы (а 
их у директора такого хло
потного хозяйства хоть от
бавляй), радуется вместе с 
ребятами Анастасия Гри
горьевна.

Чего только не передела
ют за день директорские ру
ки! Они у нее постоянно в 
земле — то пересаживают 
какое-то редкое растение, 
то рыхлят почву для новых 
саженцев, одних ребят учат 
ловкости, других — осторож
ности. Все время в движе
нии, все время — в работе.

Но вот; * наконец, опустел 
сад, затихли аллеи. Впро
чем, вон в конце дорожки 
кто-то еще ждет директо
ра.

— Анастасия Григорьев
на, можно я завтра сюда 
Костю приведу, помните я 
вам о нем рассказывал...

— Ну, если он будет та

ким же старательным, как
ты, Саша, то я возражать 
не буду, — и Анастасия 
Григорьевна улыбнулась. 
Совсем не по-директорски, а 
чуть снисходительно, по- 
матерински.

— Это — Саша, помните, 
я вам показывала фотогра
фию.

Среди многочисленной 
армии юннатов Саша ока
зался здесь каким-то «бес
хозным» способом. В нача
ле из-за забора время от 
времени показывалась его 
темноволосая голова. Од
нажды не выдержал, пере
прыгнул через зцбор.

— Зачем вы самку от 
кенаря отсадили? — спро
сил он, все еще держась од
ной рукой за доску забора.

— А ты что, любишь 
птиц?

Так началось знакомство 
с «трудным» подростком. 
Вообще, работу с трудными 
подростками здесь рассмат
ривают как часть общего 
педагогического дела.

Казалось бы, люди, рабо
тающие на станции, мог
ли ограничиться лишь 
тем строго очерченным кру
гом вопросов, которые пре
дусмотрены служебной ин
струкцией. Однако коллек
тив сумел так поставить де
ло,, что работа в конечном 
итоге сводится к самому 
главному — воспитанию де
тей.

Не зря же на томскую 
станцию юннатов приезжа
ют целые делегации из 
других городов не только 
за тем, чтобы собственными 
глазами увидеть сделанное 
руками ребят, но и перенять 
методы, с помощью кото
рых здесь прививают лю
бовь к труду.

На станции заведен спе
циальный альбом. Среди 
восторженных отзывов экс
курсантов, педагогов и уче
ных есть в нем несколько 
записей бывших юннатов. В 
них—добрые слова благодар
ности бессменному директо
ру станции Анастасии Гри
горьевне Сваровской и все
му коллективу за то, что 
именно здесь им помогли 
обрести «счастье любить 
труд, учили брать уроки не 
только у природы, но и у 
самой жизни».

Л. ВАСИЛЬЕВА.
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Люба Корольке в яблоневом саду.
Фото Л. Тихонова.

« К О С М О С - 4 3 8 » - В  ПОЛЕТЕ
14 сентября 1971 года в 

Советском Союзе произве
ден очередной запуск ис
кусственного спутника 'Зем
ли «Космос-438». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна

ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства в соответствии 
с программой, объявленной 
ТАСС 16 марта 1962 года.

(ТАСС).

ПРИЗНАНИЕ
ВЫДАЮЩИХСЯ
ОТКРЫТИЙ

Советские ученые сдела
ли ряд выдающихся откры
тий в области физических 
наук. 14 сентября были 
вручены дипломы их авто
рам на заседании Комитета 
по делам изобретений и от
крытий при Совете Минист
ров СССР.

Диплом выдан известно
му советскому ученому ака
демику Е. К. Завойскому, 
обнаружившему явление 
электронного парамагнитно
го резонанса.

Используя открытый им 
физический эффект, физи
ки, химики, биологи, меди
ки стали более уверенно 
проникать в тайны приро
ды, глубже изучать строе
ние вещества, создавать но
вые материалы с заданными 
свойствами.

Радиоспектроскопия, ос
новывающаяся на этом эф
фекте, дала возможность ис
следовать различные веще
ства, получать ценную ин
формацию об их строении н 
составе.

Химики с успехом приме
нили это явление для изуче
ния химических реакций.

На парамагнитном резо
нансе построены высокочув
ствительные радиотелеско
пы — ценные инструменты 
для изучения дальнего кос
моса, солнечно-земных свя
зей, комет и других небес' 
ных тел.

Дипломов на открытие 
радиоизлучения короны 
Солнца удостоены физики

Б. М. Чихачев, Н. Д. Папа-
лекси и С. Э. Хайкия.

Советским исследовате
лям удалось первыми в ми
ре обнаружить еще в 1947 
году это ранее не известное 
явление. Уникальный эк
сперимент они осуществили 
на корабле «Грибоедов» 
близ берегов Бразилии во 
время наблюдения полного 
солнечного затмения.

Эксперимент продолжал
ся четыре часа. Как только 
тень Луны стала закрывать 
солнечный диск," интенсив
ность -радиосигналов начала 
немного убавляться. А в мо
мент полного затмения, .ког
да в обычные Оптические те
лескопы можно было видеть 
лишь черный диск, радиоиз
лучения составляли почти 
40 процентов! Это н позво
лило .советским  ученым 
впервые установить, что ис
точником излучения элек
тромагнитных воля служит 
корона, являющаяся ча
стью солнечной атмосферы.

Это выдающееся науч
ное открытие имеет боль
шое теоретическое и при
кладное значение. Оно яви
лось важным шагом в раз
витии физики атмосферы 
Солнца, познания многих 
его тайн и становления ра
диоастрономии, которая ока
залась важнейшим инстру
ментом в изучении Вселен
ной. •

А. ПРЕСНЯКОВ, 
корр. ТАСС.

М атематика созидает
Мчатся по железным до

рогам поезда, Доставляя на 
Урал кузбасский, уголь, с 
Украины — хлеб, из Ха
касии в Кузбасс — желез
ную руду. Сотни тысяч ва
гонов заняты ежедневно 
перевозкой сыпучих грузов.

А теперь представим бу
дущее. Железная дорога ос
вободилась от сыпучих гру
зов. Ее функции взял на 
себя пневматический трубо
проводный транспорт. Ог
ромная труба связывает

важнейшие промышленные 
и горнодобывающие районы 
страны. Уголь, цемент, 
строительные материалы, 
руда, зерно перегоняются 
по ней с огромной ско
ростью из одного места в 
другое. Экономия милли
онов рублей на перегрузке, 
транспортировке материа
лов, уменьшение до мини
мума потерь, загрязнения 
почвы.

Сейчас в Томском уни
верситете по инициативе на
учно-исследовательского ин

ститута прикладной матема
тики и механики проходит 
научная конференция по 
специальным вопросам гид
ромеханики и газовой дина
мики двухфазных сред. На 
конференции обсуждаются 
теоретические проблемы, 
связанные с движением за
пыленных газовых потоков. 
Исследования в области 
этих проблем найдут непо
средственное практическое 
применение во многих про
изводственных процессах. . 
Один из них — транспор

тировка сыпучих материа
лов по трубопроводам.

В университете и НИИ 
прикладной математики и 
механики за последние го
ды сложился коллектив на
учных работников, возглав
ляемый доктором техниче
ских Наук, профессором 
В. А. Швабом, работающий 
над созданием и совершен
ствованием технологических 
процессов и аппаратов для 
трубопроводного транспор- 
та. Эта работа проводится

Начались занятия в но
вом, двадцать седьмом по 
счету техникуме, созданном 
в Иркутске, — гидрометео
рологическом. Это — пер
вое учебное заведение в 
Сибири и на Дальнем Восто
ке, которое будет готовить

техников-метеорологов, гид
рологов н гидрометеороло
гов.

К занятиям приступило 
90 студентов, а в будущем 
году их число будет увели
чено до трехсот.

(Корр. ТАСС).
Иркутск.

ЛИПЕЦКАЯ ХОХЛОМА
ЛИПЕЦК, 15 сентября. 

(Корр. ТАСС М. Голачев).
Деревянная посуда и суве
ниры с хохломской росписью 
отправлены сегодня магази
нам различных городов из 
нового цеха, созданного ме
стным управлением топлив
ной промышленности. Воз
главила это производство 
художница из Хохломы 
лауреат Государственной 
премии РСФСР имени Ре
пина М. Ф. Синяева. Она 
обучила приемам знамени
той росписи большую груп

пу местной молодежи. Пер 
вые изделия новичков по
лучили оценку «отлично».

В ближайшие годы в об
ласти художественные про
мыслы значительно расши
рятся. В Ельце сейчас стро
ится фабрика кружев. На 
ней будут работать потомст
венные кружевницы города 
и окрестных сел. На елец
ком заводе «Эльта» с по
мощью мастеров Гусь-Хру- 
стального осваивается про
изводство стеклянной посу
ды. ■ :

С П О Р Т  « С П О Р Т *  с п о р т

ОЛИМПИЙЦЫ НАЧИНАЮТ С ПОБЕДЫ
ХЕЛЬСИНКИ, 14 сен

тября. (ТАСС). В первой 
встрече в Финляндии хокке
исты олимпийской сборной 
СССР победили в Тампере

команду «Таппара» — 5:2 
(2:1, 0:0, 3:1).

По две шайбы забросили 
Жучок и Шадрин, одну — 
Сапелкин.

Во втором эшелоне
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй 
группы (шестая зона), со
стоявшихся 15 сентября;

«Аэрофлот» (Иркутск) — 
«Старт» (Ангарск) — 1:0, 
«Автомобилист» (Красно
ярск) — «Селенга» (Улан- 
Удэ) — 0:1, «Металлург» 
(Новокузнецк) — СКА 
(Чита) — 2:0, «Динамо»
(Барнаул) — «Амур» (Бла
говещенск) — 3:0, «Дзер

жинец» (Новосибирск) — 
«Вулкан» (Петропавловск- 

Камчагский) — 1:2, «Ир
тыш» (Омск) — .. «Луч» 
(Владивосток) — 4:0, «Зау- 
ралец» (Курган) — «Саха
лин» (Южно-Сахалинск) — 
2:2, «Спартак» (Семипала
тинск) — «Восток» (Усть- 
Каменогорск) — 3:1, «Ди
намо» (Целиноград) — 
«Трактор» (Павлодар) — 
4:2.

(ТАСС).

МОСКВА -  ОЛИМПИЙСКИЙ КАНДИДАТ
На своем заседании 14 

сентября Олимпийский ко
митет СССР поддержал 
предложение исполкома 

Моссовета о выдвижении

кандидатуры Москвы на 
организацию XXII летних 
Олимпийских игр 1980 го
да.

(ТАСС).

ПОГОДА
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Сегодня по Томской об
ласти ожидается перемен
ная облачность, по север
ным районам местами дож
ди, по остальной территории 
без осадков, утром местами 
туман, ветер западный, 
5 — 10 метров в секунду,

по заданию Госкомитета Со
вета Министров СССР по 
науке и технике. В институ
те в результате многолет
них Исследований предло
жен новый вид трубопро
водного пневмотранспорта— 
высокопарный «пробкового» 
типа. На одном из томских 
заводов строительных мате
риалов уже действует по
добная установка длиной в 
Несколько сотен метров.

Другая важная проблема, 
рассматриваемая на конфе
ренции, касается очистки 
запыленных потоков возду
ха.

Кроме того, будут обсузк- 
дены вопросы, связанные со 
струйным течением пылега-

температура днем 15—20 
градусов тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, 
ветер западный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура 
днем 18—20 градусов теп
ла.

зовых потоков в турбинах, 
двигателях, а также в эжек
торных устройствах, и дру
гие вопросы. ж

Конференция вызвала 
большой интерес ученых и 
производственников. В
Томск приехали более двух
сот гостей — сотрудники 
научных учреждений и 
представители предприятий 
из Москвы, Харькова, Ле
нинграда, Киева, Одессы, 
Еревана, Новосибирска и 
других городов страны.

В. САМОЙЛОВ.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЦВ.

К1/1 НО
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Пусть говорят» — 16, 38,20.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Маленький купальщик» —

8-40. 10-30. 12-20, 14-10, 16. 18. 
19-50, 21-40.

«Мое последнее танго» —
8-30, 10-30, 12-30 14-30, 16-30,
18- 30, 20-30, 22-30.

Зал кинохроники ' — «Исто
рия Гераклия и лебеди», «Но
вые адреса», «Под парусами 
по Балтине», «В Карелии — 
зима» — 9. 11-10. 13-20. 15-30. 
17-40. 22. «Путь Америки» — 
10-05, 14-25, 18-45, 20-55. Тема
тический показ «Ленинским 
курсом»: «Моя Москва», «Наш 
марш», «Биробиджан, год 
70-Й» ~  12-15. 16-35, 19-50. 

«ОКТЯБРЬ»
«Маленький купальщик» —

8-40, 10-30. 12-20, 14-10. 16.
17-50. 19-40, 21-30,

«Хозяин» — 11-10. 13-05, 15, 
16-55, 18-50. 20-45. 22-40. Д ля 
детей — «Волшебные башма
ки» — 8-50, 10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал— «Диное серд

це» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15. 18-10. 20-05. 22.

Малый зал — «Маленький 
купальщик» — 8-40 12-20.
14-10, 16. 17-50, 19-40, 21-30.
Для детей — «Смелого пуля 
боится» — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Хозяин» — 10-55. 12-50,

14-45, 16-40, 18-35, 20-30. 22-25. 
Для детей — «Как стать муж
чиной» — 0-20.

«ПИОНЕР»
«Серебряные трубы»— 8-45, 

10-20, 11-55, 13-30, 15-05. 16-40. 
«Хозяин» — 18-15. 20-10. 22-05,

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«След Сокола», «Белые вол-
ни» — 10-30. 13-30, 16-30.
19- 30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Майерлинг» (две серии) —• 
15. 17-40. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 

«Последний табор»—  17, 19, 21.

21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Черный бархат» 17. 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Замороженный» — 16-35,
18, 19-30. 21.

ЧЕТВЕРГ, 16 сентября 
МОСКВА

17.50. «Идеологическая борь
ба и проблемы единства ми
рового коммунистического
движения». Выступает , акаде
мик Ф. В. Константинов. 18.20. 
«Мама вышла замуж». Худо
жественный фильм. 1

ТОМСК
20.00. Экран — школьникам. 

«Странички нашей жизни». 
20.15. «Человек и закон». 
20.55. Новости. 21.10. «Осен
няя страда в совхозе «Рыба- 
ловский». Передача пятая. 

МОСКВА
21.25. Программа передач. 

21.30. «Архитектура и приро
да». «Ландшафтная архитек
тура». 20.00. Литературные 
чтения. Ю. Нагибин. «Любовь 
и знамя». Рассказ. Читает ав
тор. 22.30. А. Рубинштейн. 
«Демон».

Томский автомотоклуб 
ДОСААФ продолжает набор
на курсы шоферов 1— 2— 
3-го классов, мотоциклистов, 
механиков автомобильного 
транспорта.

Здесь же требуются инст
рукторы практического вож
дения (шоферы 1 — 2-го 
классов), мастера производ
ственного обучения, препо
даватели.

Занятия начинаются с 20 
сентября 1971 г.

Обращаться: г. Томск,
проспект им. Ленина, 140, 
телефон Мт 2-48-53.

Городское профтехучили
ще № 2 приглашает на ра
боту механика в учебные 
мастерские, мастеров произ
водственного обучения в 
группы .слесарей-электро- 
монтажников и шофера на 
грузовую автомашину.

Обращаться: г. Томск,
Северный городок, корпус 
10, ГПТУ-2.

Горремстройуправле н ие 
Л"° 1 принимает заказы от 
населения на изготовление 
половой рейки, фальцован
ного теса, мичуринских до
миков, оконных и дверных 
блоков, штакетных оград, 
устройство тротуаров, сара
ев, кровель, ремонт квартир 
из материала горремстрой- 
управления.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул. 
Б. Подгорная, 212, телефон 
№ 2-90-242, с 9 до 18 часов.

Лучановскому заводу 
стеклоизделий на постоян
ную работу срочно требу
ются: бухгалтер на само
стоятельный баланс, с окла
дом 168 рублей. Квартирой 
обеспечивается; столяры 

IV—V разрядов, шоферы, 
плотники. Квартиры предо
ставляются. Техник-строи
тель с окладом 180 рублей.

Томский горпищеторг. 
приглашает на работу:- про
давцов, учеников продав
цов, киоскеров, лоточниц, 
грузчиков, уборщиц, маши
нистку. сантехников, маля
ров, юрисконсульта, опера
тора, начальника отдела' 
централизованной бухгалте
рии, бухгалтеров, инженера- 
механика счетных машин.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Обруб, 8, от
дел кадров. телефон 
Mi 2-20-62.

Томский политехнический 
институт продолжает прием
на вечернее подготовитель
ное отделение до 20 сентяб
ря.

Окончившие подготови
тельное отделение зачисля
ются студентами на днев
ные факультеты без вступи
тельных экзаменов.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Усова. 7, кор
пус 8, комната № 218, те
лефон № 9-24-09.

Специализированное от
деление «Сельхозтехники» 
имеет в продаже цепи якор
ные диаметром 11 милли
метров.

Обращаться: г. Томск,
улица Белая. 3. телефон 

-jY9№ 2-27-19, 2-57-39.

Томский медицинский ин
ститут объявляет прием на
девятимесячные курсы по 
подготовке к поступлению в 
институт.

На курсы принимаются 
лица, имеющие среднее об
разование. и учащиеся 
10-х классов.

Оплата за весь период 
обучения (с 1 октября 1971 
года по 30 июня 1972 года) 
в сумме 20 рублей вносится 
одновременно с заявлением 
на имя ректора и копией до
кумента о среднем образо
вании или справкой с места 
учебы.

Документы принимаются 
в учебной части института: 
г. Томск, Московский тракт, 
2, телефон № 2-58-08, с 10 
сентября 1971 г.

Для вводимой в эксплуа
тацию в четвертом микро
районе областной базы <Ро- 
сторгодежда»

ТРЕБУЮТСЯ:
заместитель управляющего 
по эксплуатации, начальник 
отдела эксплуатации и тран
спорта, инженер по технике 
безопасности, старший эко
номист по труду и зарплате, 
экономист, юрисконсульт, то
варовед- бракер, заведующие 
складами, старшие кладов
щики, картотетчики, отбор
щики, шофер 1-го или 2-го 
класса на автомашину «Мо
сквич», сантехник.

Обращаться: г. Томск, На
бережная реки Ушайки. 8, к 
управляющему, телефоны 
№ №  2-20-44, 2-28-39.

Институту оптики атмос
феры для работы в конст
рукторском отделе институ
та срочно требуются: инже
неры-конструкторы, механи
ки, электромеханики.

Обращаться: г. Томск, 
ул. Герцена, 8, телефон 
№  2-32-74.

Спецуправлению с Гидро- 
дормост» требуются на по
стоянную работу: мотори
сты на моторные катки, ма
шинисты на асфальтоук
ладчик. автогрейдеристы, 
бульдозеристы, кочегары, 

слесари-ремонтники, бетон
щики, газоэлектросварщи- 

кн, дорожные рабочие, ма
шинисты на камнедробилки, 
шоферы 1 — 2 — 3-го клас
сов.

Обращаться: г. Томск,
пер. Школьный, 6, телефон 
№  2-39-93; или проспект 
им. Ленина, 151, горбйро 
по трудоустройству населе
ния.

У чебно-производственный 
комбинат облбьггуправленпя 

объявляет набор
на курсы:

парикмахеров мужского 
зала, срок обучения — 6
месяцев:

сангалантерейников. срок 
обучения — 4 месяца:

мастеров по пошиву го
ловных уборов, срок обуче
ния — 8 Месяцев.

Принимаются; лица не мо
ложе 17 лет, с городской 
пропиской. Стипендия — 
32 руб. в месяц. По оконча
нии учебы предоставляется 
работа в г. Томске.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Соляная, 3, 
телефон А? 2-28-50.

Томское городское про
фессиональяо - техническо< 
училище Л"» 1 продолжав 
прием учащихся на 1971 — 
72 учебный год по специаль 
костям: токари, слесари-ре 
мбнтники, электро,монтеры 
слесари механосборочные 
работ. слесари-инструыен 
талыцики.

Зачисление производится 
без экзаменов. Принимают 
ся лица с образование» 
7—8 классов.

Адрес училища: Томск-50 
пер. Подгорный. 11, телефо 
ны Мг№ 2-36-12, 2-51-10
2-29-97.

Томский рыбопромыш
ленный трест приглашает 
старшего бухгалтера на 
Парабельский рыбозавод. 
Основной оклад — 96 руб. 
в месяц. Квартирой обеспе
чивается.

Коллектив Томской ТЭЦ-1 
е прискорбием извещает 
о смерти старейшего ра
ботника. члена КПСС с 
1028 г,

АРЛ ЮНОВА
С ер гея И ннокентьевича

и выражает соболезнова
ние семье покойного.

Вынос тела — 17 сентяб
ря, в 16 час., из квартиры 
покойного: г. Томск, ул. Га
гарина. .6. кв. 14.
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